

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras ● Aparece semanalmente

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Número suelto, 10 cts. Fuera: trimestre 1'25 pts.  
 Un mes 30 id. Extranjero id., 1'50 id.  
 Paquete de 30 ejemplares 1'25 pesetas.  
**REDACCION Y ADMINISTRACION**  
 Plaza 1.º de Mayo, núm. 9  
**NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES**

## Los defectos de la clase patronal

### Malas costumbres

Para los patronos de la localidad pasa tiempo inadvertido; en su mayoría desconocen los grandes progresos desarrollados por todo el mundo; y que a la clase trabajadora se le debe de tener en cuenta para todo, en el desarrollo social de la humanidad, por ser un factor tan necesario que en todos los países, se le atiende y se discute con ella los problemas y muy principalmente los que afectan al desarrollo de las industrias y de toda clase de trabajo.

La burguesía de aquí, no estudia; se atrincheira a su ostracismo, con su gramática de la perdición no concibe otra idea que la de tener sumisos y obedientes a sus obreros para todos sus caprichos, sin menoscabo de perjudicar sus intereses; el ideal soñado por los patronos, no es otro que escalar los céntimos que puedan en el trabajo a quienes les enriquecemos; nos da vergüenza muchas veces decir públicamente que tenemos que referir verdaderas batallas para no dejarnos desplumar por el patrono que buidamente se valen de sus habilidades y artimañas con el fin de interpretar siempre en su beneficio los contratos de trabajo y si vieran nuestros directores de qué pequeñeces y de qué mezquindades se aprovechan, seguramente que les tendrían otro concepto muy distinto.

Son muy vivos, aprovechados con el dinero, no son altruistas, la nobleza no es característica en ellos, su espíritu está dotado de una reducida pequeñez, su obsesión no es otra que tener esclavos que por un mendrugo de pan les sirvan, así vereis que en general no quieren tener en sus casas a hombres inteligentes porque estos pueden defender sus derechos y para ellos son discolos, camorristas, per-

turbadores y hacen lo imaginable, para deshacerse de ellos.

El obrero aventajado aquí, es de los que mas pronto se queda sin trabajo; prefieren al ignorante aunque trabaje peor porque es materia mas explotable; les atormenta la pesadilla de que no pueden volver para ello aquellos tiempos de hace 20 años; siempre tuvieron carta blanca para combatirlos, contando con el apoyo incondicional de toda clase de Autoridades, cuando ha habido alguna huelga su manía siempre guarda civil, mucha guardia civil para si los obreros se desmandaban en algo; ahora se revuelven contra todo y contra todos, por que no pueden, como quisieran disponer de todos estos medios; lo sentimos por ellos que viven desconectados de la realidad y no quieren ver que llegó la hora de tratar de potencia a potencia, sin menosprecio para nadie.

Lo peor del caso es que sus hijos, los que han de sustituirlos por que la fortuna les deparó esta suerte, se criaron en este ambiente, no vieron pasar nunca ante sus ojos ningún rasgo de alteza y al solamente predominio y superioridad ante los demás seres y cosa natural como propio de sus pecos hijos, se han engrandecido de tal manera, que si no se enmiendan estos retortijos de la burguesía, estaremos en perpetua guerra dado su proceder impropio de la época actual.

No es nuestro propósito ofender a nadie en estas cuartillas y si solamente decir las cosas que prácticamente experimentamos, para que al tiempo sepa todo el mundo que señalamos los defectos y las malas costumbres de la burguesía, con el fin de que cada cual ocupe el lugar que le corresponde.

**OBREROS: Leed**  
**El Socialista**

## Sobre una entrevista

En el número 478 de «La Libertad» se reseña una entrevista sostenida por uno de los redactores de dicho semanario con el fabricante de alpargatas D. Vicente Sansano.

En ella el Sr. Sansano anuncia una serie de conferencias para el próximo mes de Octubre en las cuales dice ha de exponer la forma de cambiar de una manera radical la estructura de la industria ilicitana.

Por lo que afecta a nuestra clase de explotados tenemos que decir que con mucho gusto oiremos al Sr. Sansano y de todo aquello que pudiera decir estamos prestos a apoyarlo siempre que las ideas que exponga vengan en beneficio de los intereses comunes de nuestra clase.

Nosotros los obreros jamás nos hemos negado a oír a nadie, sea este quien fuese y de todo aquello que oímos siempre aceptamos lo que creemos de nuestro agrado.

Y mucho menos podemos negarnos a oír al Sr. Sansano, puesto que siempre ha sido uno de los fabricantes que más bien se ha portado con nosotros y creemos sinceramente que todas las ideas que exponga nos han de beneficiar.

E peramos con impaciencia llegue la hora de celebrar las anunciadas conferencias para demostrar que nosotros siempre estamos dispuestos a apoyar toda obra que redunde en beneficio de los intereses generales de la población.

# Lo bueno y lo malo

(Conclusión)

Y en este he de hacer constar, que no hago más que repetir las páginas de la Historia, y las verdades de cátedra.

Si cuanto acabamos de decir fueron las manifestaciones—si no miente la Historia—que de sus poderes gubernativos hicieron los amantes de la religión, los justos, laboriosos, activos y probos religiosos; quienes predicán: no hagas a otro lo que no quieres para tí, ni hagas aquello que te parezca reprobable cuando lo hacen los demás: ¿Dónde está la práctica de sus doctrinas? ¿Dónde la bondad que dicen que poseén? ¿Cómo un orador de ellos decía y repetía que solo con sus doctrinas podía hallarse la armonía social?; pues los anteriores hechos no van encaminados para ello; luego la lógica consecuencia es: o que la doctrina es mala, o que quienes la practican son malos; yo adopto lo segundo. Decía Arturo Schopenhauer: «El ruido de las campanas, los vestidos sacerdotales, el semblante pladoso, las muecas de las beatas son las muestras, la falsa apariencia de la devoción».

¿Como estos señores, se atreven a decir que son los únicos buenos? ¿Es que quieren que lo admitamos todo porque ellos lo dicen? quieren que se admita la infalibilidad del Papa, y tienen en la historia un Inocencio III que en su Enciclica condenaba a esclavitud perpétua a los judíos; ¿Cómo escuchar a esos falsos redentores que sólo medran a costa de los ignorantes y los abúlicos?

Basta de doblez y de falsía, quien sea bueno, amable, tolerante y caritativo, la posteridad le recordará y adorará; nada de alabanzas propias; hacer y que nos juzguen.

Los hechos llevados a cabo por la Iglesia, ¿son buenos o malos? ¿Van en pro o en contra de la especie humana? El crimen de San Pio V lleva a la destrucción. La Inquisición fué el tribunal más sangriento y más bárbaro. Las expulsiones de judíos y árabes con sus funestas consecuencias, son consideradas como las causas más bárbaras que registra la Historia. Pues entonces, ¿moralmente la religión qué ventaja reporta?, sería muy buena, muy útil, pero ella misma se lanza en el cieno de la maldad.

Pues si la Iglesia produce mayor perjuicio que beneficio; sirviendo más de obstáculo que de estímulo para el progreso; ¿Como se le debe considerar? ¿Es

útil o es inútil? ¿Es beneficiosa o es perniciosa?

Es cierto que durante la edad antigua y media, fué el archivo de todos los libros, fué el único refugio que encontró la cultura; así entre ellos se ven tan magnas figuras; pero hoy ya distamos de aquella época, el pensamiento necesita una amplia autonomía, una libertad. ¿A qué obedece nuestro retraso Universitario? ¿A que en Alemania e Inglaterra hace tiempo que el pensamiento es libre; el nuestro está estancado y corrompido.

Y con estas notas, creo dar suficientes para que atendiendo a la distinción entre bueno y malo, sepa el lector colocar la religión en el lugar que merece, apartándonos de todo apasionamiento e interés.

Sigan con lo de la buena y mala prensa.

GINES GANGA

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

## Del gobernador civil a nosotros

Hemos recibido el siguiente B. L. M.:

E. Gobernador Civil de Alicante, B. L. M. A. señor Director del semanario de Elche, «Trabajo» y tiene el gusto de manifestar e que atendiendo a la denuncia formulada en su citado periódico sobre el juego, ha impuesto la multa de 500 pesetas al Alcalde de esa Ciudad, proponiéndose adoptar cuantas medidas de rigor sean necesarias, para acabar con el indicado delito.

José Maestre Laborde Boix aprovecha esta oportunidad para ofrecerle el testimonio de su consideración personal más distinguida.

Alicante 16 de Julio de 1919

Confesamos que nos sorprendió la deferencia que con nosotros ha tenido el señor Maestre a la par que se lo agradecemos.

Nosotros, señor Gobernador, nunca fuimos delatores para que se castigara a nadie y si en esta ocasión como en otras hemos denunciado el juego prohibido, ha sido solamente con el propósito de que se suprima en absoluto, porque perjudica en gran parte a la clase trabajadora.

Creemos que lo hecho por el Sr. Maes-

tre, en esta ocasión, no ha sido una medida general para toda la provincia, una venganza política contra el juego que para consumarla se ha valido de una denuncia contra el juego, como queriendo demostrarnos que es el cumplimiento del cargo y que no tolera ninguna injusticia.

No hace muchos días, leímos en la prensa de Alicante, que en una casa cercana al despacho del gobernador, se promovido un formidable escándalo por el juego: en Alicante, en todos los pueblos de la provincia, despues al encargar al Sr. Maestre del gobierno civil, se estaba jugando descaradamente, es mas, cuando que todavia siguen funcionando los juegos, o por lo menos no tenemos noticia, hemos leído en ninguna parte que se hayan suprimido, ni tampoco que se ha impuesto ningún castigo a las autoridades por permitir el juego.

Demuéstrencs el gobernador, que tolerar el juego en Alicante y de los pueblos de su mando, ha impuesto una multa a los Alcaldes, suprimiendole en absoluto y seremos los primeros en alabar su decisión, pero si únicamente se ha limitado a hacerlo aqui siempre creeremos que es una venganza contra las autoridades de este pueblo por no ser afines a su política.

Siguiendo la costumbre establecida en la Prensa illicitana el próximo domingo no se publicará TRABAJO

## ACTO CIVIL

Mañana lunes contraerán los disolubles lazos matrimoniales civilmente, nuestros queridos compañeros Juan Hernández Rzo y Saldora Román Navarro

Esperamos de todos los compañeros que se dicen profesar las ideas socialistas continúen por el camino que les señala nuestro compañero Hernández y no se casen por la Iglesia, dando así un paso grande pro de nuestra emancipación.

Felicitemos efusivamente a los nuevos esposos, al par que les deseamos dichas sin fin en la nueva vida que principian.

Leed «El Socialista»

# TRABAJO

## la semana

### Para un neo

el número 418 del periódico católico «Defensa», correspondiente al 6 del ac- aparecieron estampadas en sus co- unas alusiones para nosotros; ne dido ocuparme de este aspirante a so en la semana pasada, porque no he de hacerme antes de este... papel que porque casi nadie lo tiene, pero estos que me lo han dado, examino las pa- rias—por decir algo—de Antonio Te- este chico le hemos dicho y le repeti- que los obreros no pueden ir a la lu- cont a el capital con el sindicato cató- porque esos hombres están de común do con los patronos—repase el lector memoria a ver si es falso lo que nosotros

Sr. Torregrosa, habla de holgaza- a quién se refiere? En el mundo no más holgazanes que los curas, sacer- y sus a pirantes, como todos los que

dejar de que el movimiento obrero in- ciente-católico ha fracasado, este señor co querer realizar su robusta organiza- Pero donde está esa organización? ras y no palabras, dice Torregrosa; lo digo si es que está ahora enseñando- hacer números y poner ceras para au- dar cifras en cantidad de números.

lo hariais en cobrar de trabajar en tra sociedad. ¿Por qué? Algo debeis ar, ya que no producís nada porque la rera ya es lo indica que es refida con ganas de trabajar, por lo menos hacer po por los socios.

Además, ya sabéis los gastos que oca- man las cuerdas de fuegos artificiales ando se hacen procesiones.

En... se ponen las cuentas. No habéis de porque vuestra caballería tiene mu estércoi.

No estamos mal informados o es que considera el Sr. Torregrosa algunos que. A ver si ha creído que nos va a ha- crear que pueden y que son bastantes implantar la inquisición. Bueno, si el caso, avise a Torquemada y sus rados, para ejecutar y hacer desacatos. avise por favor, a fin de que no nos a nosotros desprevenidos haga la lista policías.

### La crisis

Desde que el Rey D. Alfonso XIII es ma de edad, ha sufrido la constitución 122 ciais ministeriales.

Esto es una prueba evidente que los

hombres que mantienen el régimen no tien- nen dignidad ni honradez política y por tal motivo, no pueden regir los destinos del país.

Solo hay un medio para que este no ocurra (cuál? el que el pueblo se capacite. ¿Que dice de esto Llapisera? Si no dice nada, es porque es un ignorante, si no fijaros en todos los que se dedican al arte torero.

### Marruecos

En la prensa de esta semana, hemos leído —que se haya dejado— que en Marruecos han habido 35 muertos soldados, y 181 heridas y aparte comandantes, capitanes y tenientes muertos y heridos.

Sigue la mortandad en Marruecos: Todos los g binetes cuando ocupan los desti- nos declaran que no son partidarios de la guerra en Marruecos. ¿Entonces, quien tiene interés en que exista? EL.... por qué no lo sabemos, es decir si, lo cierto es, que el pueblo perece y trabaja, mientras las promueven quien no tiene derecho a nada.

El pueblo español, tiene lo que se mereca. Si quiere ser digno debe emanciparse y redimirse.

### Un acuerdo

Según rumores, que nos aseguran, el Centro Industria cordó llevar el artículo de C. Hizaras dedicado a Pepe Santo, a los tribunales, no retirándole mientras quede un patrono que quiera hacerlo prevalecer. Desde luego según lo que nos dicen, esto lo lleva Santo pero lo paga el Centro Industria Alpargatera.

Ya puede la opinión juzgar y ver como obran los patronos. ¿Eso es generosidad? ¿Eso es querer armonía en el pueblo? Que opine el lector.

E. DE ROGUSA

## CARTA ABIERTA

Sr. Presidente de la Juventud Socialista, Antonio Cañizares.

Muy señor mío: Haciéndome eco del llamamiento que a los escolares illicitanos se ha hecho desde las columnas del semanario «Trabajo» con motivo del ingreso en la Juventud Socialista del culto estudiante Ginés Ganga, mi buen amigo, y obrando a impulso del ideal socialista democrático, profundamente arraigado en mi conciencia desde hace largo tiempo, me permite solicitar de V. el ingreso en la mencionada agrupación en cuyo deseo espero verme complacido.

Considero llegado el momento en que se estrechen los lazos de solidaridad entre el estudiante y el obrero; así, labo-

rando en común, guiados por idénticas aspiraciones y animados de un mismo espíritu, no se hará mucho de esperar el día en que el ideal ansiado se convierta en palpable realidad.

Sin otro particular queda de V. su afmo. s. s. q. e. s. m.

EMILIO FENOLL

Elche 18 Julio 1919.

Ya era hora que los estudiantes de nuestro pueblo, se prestaran como co- agentes a la obra reivindicadora que el socialismo tiene que realizar dentro de breve tiempo.

No queremos hacer otros comentarios, sino que le aplicamos a este joven estudiante que pide el ingreso en nuestra Juventud, el mismo que hicimos con el amigo Ginés Ganga.

Sabemos también que hoy a la hora que empiezo la Junta General ordinaria esta juventud, que será a las tres de la tarde, en cuya junta ingresarán estos buenos amigos estudiantes, se nos presentará otro estudiante pidiendo también el ingreso.

Sean bien venidos estos cultos jóvenes estudiantes; cada día juventud gana una gloria más.

### De política

## Las andanzas de un delegado

Nuestro flamante gobernador, nos ha obsequiado esta semana con la visita de un delegado suyo, que hemos tenido entre nosotros tres o cuatro días y que según de público se dice, su misión era la de hacer una fiscalización en el Ayuntamiento, para ver si encontraban mejores legales para suspender o procesar a los concejales liberales y socialistas, nombrándolos interinamente entre los amigos del Sr. Tari.

El Sr. Tari, con el gobernador, o el gobernador, con el Sr. Tari, habían concebido la idea de arbitrariamente, usando procedimientos que de puro viejos están olvidados, de apoderarse del Ayuntamiento a todo trance, pero la crisis ministerial les sorprendió en tan honrada faena y no sabemos como ni por que, el encargado de cometer tal hazaña en nombre del gobernador, el viernes tuvo que ahucar y salir del pueblo con la música a otra parte.

No sabemos si otra vez le valdrá al Sr. Tari el tiro por la culata, pues los artes mágicos que usa en la política no salen siempre bien y esta vez, eso de volver a la vida activa como dafira y de pues hon-

**OLAJANT  
TRABAJO**

empezar un ab... y...  
madamente, arrebatarles la situación a los  
manuistas es algo expuesto y el éxito es  
aventurado.

Paro D. Andrés, no se arredra aunque  
lleve un mico ma; es hombre en política  
predispueso a todo y no renunciará a la  
empresa, persistiendo en su actitud hasta  
adueñarse del poder, aunque tenga que  
emplear para ello todas las artimañas, sin  
tener en cuenta que estos tiempos no son  
propicios para ciertos procedimientos polí-  
ticos.

Nosotros, francamente, haremos votos  
para que no retornen los suyos, por que  
cremos que son un peligro para el pue-  
blo.

**¡A LA MAR!**

Desde el día 22 hasta el 29 de Ju-  
lio habrá Auto con todas las comodi-  
dades necesarias, de Elche a Santa-  
pola y viceversa, cuyo horario y pre-  
cio se publicará con la debida antici-  
pación.

LA EMPRESA

**¡Guerra a la usura!**

¿Quiere usted adquirir una casa  
en propiedad para vivir, y no pagar  
nunca más alquiler?

¿Tiene usted sus fincas hipoteca-  
das pagando cargas onerosas?.

Suscríbese ahora mismo a «Los  
Amigos Previsores», éstos le antici-  
parán el capital que usted necesita  
para ello con un interés de 2 por  
100 anual.

Los folios y folletos gratis a quien  
los pida: dirigirse al Agente de

**Los Amigos Previsores**

Carretera de Alicante N.º 2

Obreros, leed

**EL SOCIALISTA**

**Banco de Cartagena**

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

**CASA CENTRAL: MADRID**

**SUCURSALES**

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Ma-  
lilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón,  
Caravaca, Nellín, Elche, Yecla y Cotana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

**SUCURSAL DE ELCHE**

Horas de Caja de 9 a 13

**La Catalana**

Gran Tintorería quita-manchas y limpieza a Presión de toda clase de  
das, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de colores. — Se tintan lutos en 24 horas, em-  
do el negro carbón. — Especialidad en limpieza a seco de toda clase  
prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ULTIMOS ADELANTOS.**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores.

Despacho: Plaza Mayor, 16. Talleres: Plaza del Matadero

**ELCHE (ALICANTE)**

**Laboratorio Farma-  
céutico Nacional**

MADRID

Específicos, productos de far-  
macia, drogas, esencias de lico-  
res y perfumería.

Representante en este Partido  
Judicial:

**José Vives Vives.-Elche**

Se han puesto a la venta los si-  
guientes folletos: «Las acusaciones  
de Saborit contra Dato y Sánchez

Guerra», «El yo acuso de Man-  
no Domingo», y «Los presupuestos  
del Estado», por Alvaro Calzadilla.  
Precio: 25 céntimos.

Representante en ELCHE

Juan Barceló

**Política al alcance de todos**

por el Marqués de Villayudiosa de Antón

Precio: 0'50 pesetas

De venta, Librería AGULLÓ

Tip. J. Agulló Sánchez. — ELCHE